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本报记者周迎久 通讯员赵丽辉
唐山报道 河北省唐山市日前召开环
境保护工作暨亚太经合组织北京会议
环境质量保障工作会议，市长陈学军
指出，各级各单位一定要把环境保护
摆在事关唐山发展全局的战略位置，
把各项工作抓紧抓实、抓出成效。

陈学军强调，一定要集中力量打
赢环保治理攻坚战。对今年尚未完
成的治理项目，要强化督导检查，力
促尽快完工。强力推进重点企业污
染治理，推进市区及周边重点污染企
业搬迁改造。强力推进燃煤压减，深
入实施“气化唐山”工程，狠抓燃煤锅
炉整治，做好洁净型煤和节能环保炉
具的推广使用。强力推进环境综合
治理，加快黄标车淘汰，全面推进扬

尘治理工作。强力推进环境监管，7
个区的重点污染企业都要尽快安装
空气质量监测装置；对偷排偷放、超
标排放等各种恶意违法行为，要坚决
整治，依法从严查处。

陈学军要求，一定要以严明的责
任 抓 好 环 保 治 理 工 作 落 实 。 各 县

（市）区要按照属地管理的原则，对辖
区内环保治理工作负总责。乡镇、街
道要明确专门分管环保的负责人，并
配 齐 工 作 队 伍 ，确 保 有 人 抓 、有 人
管。各级环保部门作为环境监督管
理 部 门 ，要 尽 职 担 当 ，从 严 监 管 。
各 级 各 类 企 业 作 为 环 保 治 理 的 第
一责任主体，要多谋治理之策，降低
能耗，减少污染，提高效益，增强企业
生命力。

唐山召开环境保护工作会议

坚决打赢环保治理攻坚战

本报讯 江苏省句容市近日召开
“一江两湖三河”水环境综合整治工
作推进会。句容市委书记尹卫东要
求，各级各部门要担责，并要强化问
责，确保工程建设顺利推进。

尹卫东指出，“一江两湖三河”水
环境整治是今年市人大的一号议案，
也是市委、市政府明确的重大民生工
程。“一江两湖三河”水环境综合整
治，不仅仅是今年五大重点工程 60
项重点工作的 1/60，更是一项对现
在负责、对未来负责的历史使命。

尹卫东强调，“一江两湖三河”水
环境整治要做好关、改、建工作。“关”

就是关停污染企业。对长江提水站
至 北 山 湖 补 水 沿 线 的 23 家 污 染 企
业 ，要 一 企 一 策 ，分 类 做 好 相 关 工
作。可以整改达标的，要限期整改到
位并且通过验收；已经整改过的，要
加强监管监测，防止出现反复或者偷
排的状况；对手续不全、不达标的，要
及时做好企业的转产或者关停工作，
从源头上控制污染。“改”，就是尽快
做好自来水水质改善工作。要加快
城区自来水深度处理工程的建设进
度，让居民早日喝上干净的水。“建”，
就是加快河道景观提升工程建设进
度。 徐波 张媛 夏晶颖

句容推进水环境综合整治

防止出现偷排状况

本报见习记者王文硕 通讯员贾
继元 崔立卿淄博报道 山东省淄博市
加强化工异味专项治理，全市中心城
区异味投诉数量较往年下降了约50%。

淄 博 全 市 共 有 各 类 化 工 企 业
1900 余家，由于企业众多且布局不
合理，由此带来的化工异味问题一直
未得到彻底有效解决。近年来，淄博
市将异味治理作为环保部门的中心
工作之一，不断加强治理。

淄博市环保局按照“一企一策、
一点一策”的原则，每年都组织化工
异味专项治理工作。截至目前，所有
产生异味的企业均建设了相应的治
理设施，杜绝了异味直排现象。淄博

市先后引进了光催化氧化等 10 余项
治理技术，提高了异味治理水平。淄
博市先后对 150 家企业实施关停取
缔，对 20余家企业实施了搬迁改造。

淄博市环保局对重点地区实施
24 小时网格化不间断巡查，充分发
挥环保协管员作用，设立“前哨站”，
第一时间发现、第一时间溯源、第一
时间消除。探索异味治理投诉部门
联动工作方式，在重点地区发放异味
投诉明白纸，针对不同异味，分清部
门责任，明确解决办法。利用应急监
测车对异味进行污染物分析，科学查
找源头。对异味扰民现象实施顶格
处罚，杜绝企业的侥幸心理。

本报讯 黑龙江省佳木斯市今年结合
实际、突出重点，推进生态文明体制改革，
对国家和省已明确方向的领域，先行先试，
确保改革服水土、接地气、合民意。

佳木斯市按照环境保护部的部署，
开展最小生态安全距离试点课题研究。

目前，已制定了《佳木斯市最小生态安全
距离试点课题的总体研究方案》，并完成
了全市 5 年气象数据、环境监测数据、污
染源清单、工业园分布、生态功能区划等
基础资料收集工作。

佳木斯市建立了大气污染防治责任

机制。启动大气污染防治计划，建立大
气污染防治行动联席会议制度，并将大
气污染防治工作纳入领导班子和领导干
部综合考核评价体系。全面公开重点污
染源环境监管信息，现已公开重点污染
源环境监管信息 122 条，地表水环境监
测信息 9 条，建设项目环评审批、验收信
息 53 条。17 家重点监管企业监测数据
实现了实时公开，日报、月报、年报定时
公开，初步建立了环境社会监督体系。

佳木斯市推进环境污染第三方治理
机制，引入社会资本与力量参与环境污
染治理，县级以上生活污水处理厂第三
方运营率达 71%。 李广维

◆本报记者童克难

2014 年 9 月 23 日，环境保护部与国
家质量监督检验检疫总局联合发布《电
磁环境控制限值》（GB8702-2014），新
标准将于 2015 年 1 月 1 日起在全国实
施。自新标准实施之日起，《电磁辐射
防护规定》（GB8702-88）和《环境电磁
波卫生标准》（GB9175-88）将废止。

据了解，从 1988 年电磁环境标准制
定以来，此次为第一次修订。新标准增
加 了 1Hz～0.1MHz 频 段 的 限 值 ，并 规
范了电磁环境的监测要求。

我国电磁环境总体形势如何？与
原标准相比，本标准主要在哪些方面做
了修改？记者就相关问题采访了参与
此次标准修订的北京交通大学教授、全
国电磁兼容标准化技术委员会顾问委
员张林昌。

中国环境报：目前我国的电磁环境
总体形势如何？

张林昌：环保部门的环境影响评价
制度要求对每一个工程项目的电磁环
境进行评价，评价的要求就是在工程上
要采取措施保证工程附近的居民电磁
环境不会超标。同时，环保部门还制定
了相应的法规和行业标准等保障电磁
环境的安全。多年来，环保部门开展了
全国电磁环境监测。监测结果表明，我
国电磁环境质量总体良好，符合标准要
求，远低于世界卫生组织（WHO）推荐
限值。

随着城乡经济、社会发展，电磁类
设施不断增多，电磁环境呈增量化和复
杂化趋势。据我了解，目前包括环保部
门在内的有关部门正在完善相关法规、
标准，指导优化电磁类设施布局，加强
电磁环境科研，开展连续实时监测，以
确保电磁环境保持良好。

中国环境报：本次修订是制定电磁
标准之后的第一次修订，为什么要重新
修订？

张林昌：首先是电磁环境基础研究
有了新进展。电磁环境限值标准的科

学基础是电磁场对人体的健康风险。
近年来，电磁场人体健康影响研究有了
新进展，特别是 1996 年~2007 年，世界
卫生组织（WHO）组织实施“国际电磁
场 计 划 ”，批 准 发 布 了 一 系 列 研 究 报
告。期间，国际非电离辐射防护委员会

（ICNIRP）等研究机构也取得了很多研
究成果。这些科技成果都为本次标准
的修订提供了很好的技术支撑。

另一个原因是我国电磁环境特征
发生了变化。我们知道，旧的标准是
1988 年制定的，至今已经有很多年。随
着经济社会的发展，信息发射设施、高
压输变电设施的建设和应用越来越广
泛，和人们的生产、生活越来越密切。

最后，标准的修订也是适应经济建
设发展的需求。原标准不是全频段覆
盖 ，没 有 将 1Hz～0.1MHz 频 段 纳 入 标
准。这其中的频段就包括交流输变电
设施的电磁环境限值。

总之，标准修订有利于完善我国电
磁环境保护标准体系，有利于产生电
场、磁场、电磁场相关行业的健康可持
续发展，为电磁环境投诉处理提供权威
判断依据。

中国环境报：本标准对交流输变电
设施有什么要求？

张林昌：频率 50Hz 的交流输变电
设施电磁环境分为两种情况予以控制：住
宅等场所电场强度控制限值为 4kV/m，
磁感应强度控制限值为 0.1mT；架空输
电线路线下的耕地、园地、牧草地、畜禽
饲养地、养殖水面、道路等场所不是人
长期居住场所，所以其频率 50Hz 的电
场强度控制限值为 10kV/m，且应给出
警示和防护指示标志。

中国环境报：标准修订中开展了哪
些主要工作？

张林昌：本标准修订历时多年，多
次召开有关部委、科研院所、企事业单
位和有关专家参加的协调会和咨询会，
并两次网络公开征询意见，充分吸收意
见建议并修改完善。标准修订过程中
也得到了国家卫生与计生委员会、国家

质检总局等部委的大力支持。

中国环境报：新标准的修订有哪些
依据？

张林昌：本标准修订按照国际接轨
和历史沿革原则，基本参照世界卫生组
织（WHO）推荐的《限制时变电场、磁场
和 电 磁 场（300GHz 及 以 下）曝 露 的 导
则 ，1998》，与《电 磁 辐 射 防 护 规 定》

（GB8702-88）保持一致。其中：1Hz～
1.2kHz 限值采用上述导则限值的 4/5，
磁 场 强 度 与 导 则 限 值 基 本 一 致 ，
0.1MHz～300GHz限值沿用原标准。

中国环境报：与原标准相比，本标
准主要在哪些方面做了修改？

张林昌：首 先 就 是 增 加 1Hz～
0.1MHz 频段的限值。交流输变电设施
的工作频率处于这一频段。

另一方面，为了防止数据由于监测
操作不规范造成偏差，新标准明确了监
测要求。电磁环境监测要按照《环境监
测管理办法》、《辐射环境保护管理导则
电 磁 辐 射 监 测 仪 器 和 方 法 》（HJ/
10.2-1996）和《交流输变电工程电磁环
境监测方法（试行）》（HJ681-2013）等环
境监测规范进行。

同时，根据《职业病防治法》“有关
防治职业病的国家职业卫生标准，由国
务院卫生行政部门制定并公布”的要
求，新标准删除了职业控制限值。申报
登记、安全设计等方面的管理内容由于
已在《电磁辐射环境保护管理办法》（国
家环保总局令第 18 号）中规定，而职业
防护设备和职业训练为职业卫生范畴，
不宜纳入本标准。

新标准的另一个修改内容就是补
充 豁 免 范 围 。 在 0.1MHz～300GHz 频
段，本标准豁免范围与原标准一致，对
100kV 以下电压等级的交流输变电设
施予以增补豁免，与《电磁辐射环境保
护管理办法》一致。

中国环境报：新标准的适用范围有
哪些？

张林昌：本 标 准 适 用 于 电 磁 环 境

中控制公众曝露的评价和管理。主要
针 对 交 流 输 变 电 设 施 、通 信 、雷 达 及
导航设施、广播电视设施等。但本标
准的限值不适用于控制以治疗或诊断
为目的所致病人或陪护人员的曝露；
不适用于控制无线通信终端、家用电
器等对使用者的曝露；也不能作为对
产 生 电 场 、磁 场 、电 磁 场 设 施（设 备）
的产品质量指标要求。这些对象由医
疗器械卫生标准及电气产品标准进行
控制。

本标准规定了交流输变电设施、射
频发射设备的豁免管理技术准则。可
豁免设施（设备）根据频率不同分为两
种情况：

频率为 50Hz 的，只要达到电气安
全距离，电场和磁场必定达标。豁免的
典型设备有 100kV 以下电压等级的各
类交流输变电设施，如 220V 居民住宅
供电设施、380V 动力供电设施、10kV 住
宅小区变配电设施等。

频率为 0.1M～300GHz 的，只要不
超过标准规定的可豁免功率，一般在小
于 4.5 米距离内，其电磁辐射就可以满
足公众曝露控制限值。豁免的典型设
备有移动通信微蜂窝天线、WiFi无线路
由 器 、交 通 测 速 雷 达 、部 分 业 余 无 线
电台。

中国环境报：本标准主要控制指标
有哪些？

张林昌：本标准限值主要为环境中
电磁场的电场强度、磁场强度、磁感应
强 度 和 功 率 密 度 等 4 个 控 制 指 标 。
其中：

电场强度限值和磁感应强度限值
作为电磁场场量的基础控制指标。

磁场强度限值是根据磁感应强度
限值推导出来的，两者在任何时候只需
要控制其中一项。

等效平面波功率密度限值仅适用
于远场区（辐射场）。在远场区内，电场
强度、磁感应强度、功率密度中任何两
个场量存在简单的比例关系。为方便
起见，此范围内只需控制三者中任何一
个场量。

增加频段限值 明确监测要求
专家就环境保护部发布《电磁环境控制限值》国家标准答记者问

太原经济开发区
建成无燃煤区

本报讯 山西省太原市南畔
社区居民边有才日前一边收拾自
家拆下来的土小锅炉，一边说：

“今年冬天不用半夜起来烧锅炉
了，家里也不会像前几年冬天那
样又脏又黑了。”

随着 边 有 才 家 半 吨 土 小 燃
煤 锅 炉 的 拆 除 ，太 原 经 济 技 术
开 发 区 经 过 两 年 多 的 努 力 ，目
前 已 建 成 9.6 平 方 千 米 的 无 燃
煤区。

据太原 经 济 技 术 开 发 区 环
保局负责人介绍，截至目前，开
发 区 共 对 8 个 社 区 2900 多 台 土
小 燃 煤 锅 炉 进 行 了 拆 除 ，年 可
减少耗煤量 6.2 万吨，减少烟尘
排 放 497 吨 、二 氧 化 硫 排 放
1509 吨、氮氧化物排放 665 吨，为
建设国家生态工业园区打下了坚
实基础。

高岗栓

葫芦岛启动
24小时监测预警

本报讯 辽宁省葫芦岛市近
日积极采取措施，加强环境监管，
应对雾霾天气。

据了解，葫芦岛市环保系统
执法人员 24 小时巡查，监测人员
24 小时监测预警，对在线监控数
据进行实时跟踪，应急人员 24 小
时调度指挥，全天候双岗值班。
各地环保部门依据环境监管网格
化责任分工，加强对大气污染源
执法检查，对问题突出的重点源
实行驻厂监督，严肃查处超标排
放企业，采取限产限排或停产治
理措施。

葫芦岛市环保部门积极与气
象 部 门 会 商 ，组 织 专 家 做 出 研
判。同时，组织环保、建设等相关
部门积极采取大气重点排放企业
限产限排、停止拆迁施工等应急
措施，遏制空气质量恶化。

张勇

中国环境报社换发新闻记者证人员名单公示

根据新广出发〔2014〕111号通知要求，经对申领记者证人员的资格严格
审核，本社现对拟换发新闻记者证人员进行公示，欢迎广大读者监督。

佳木斯生态文明体制改革突出重点

确保服水土接地气合民意

本报通讯员张利军 马春晓 记者丁
冬辽阳报道 辽宁省辽阳市环保局宏伟
分局本着“把好事做实、把实事做好”的
原则，着重解决遗留环保问题，赢得群众
广泛赞誉。

羽毛沟地区是一个工业聚集区，现
有企业 45 家，其中有 22 家化工企业。截
至目前，这 22 家化工企业中，实施停产
整治企业 8 家，半停产企业 5 家，已搬迁

进入芳烃基地企业两家，正常生产企业
7 家。华峰化工、会福化工等一批化工
企业将陆续搬离羽毛沟进入芳烃基地。
宏伟区政府承诺，在对土壤和地下水污
染状况进行环境调查和风险评估前，企
业搬迁腾空的土地不做新的建设用地。

宏伟分局还对区内 7 家采石场提出
相关整改要求，切实解决现场生产造成
的污染。同时对区属 20 家污染企业限

期治理，对没有完成治理任务的实施停
产治理。

今年年初，宏伟分局信访科收到群
众反映“四里庄十九局二处居民楼旁一
个饲料厂污染地下饮用井水，造成水质
口感偏咸”的信访案件。

宏伟分局监察人员立即赶到现场调
查取证。经查，佳源饲料厂建于 2012 年
3 月，没有办理环保手续，属违法经营。
厂里 1 台两吨卧式燃煤锅炉没有安装排
气装置，烟气低空排放，对周边大气环境
造成一定污染。燃煤锅炉没有脱盐水处
理设备，含盐废水直接排放，导致一墙之
隔的十九局二处地下井水水质超标，造
成 54户居民无法正常饮用。

宏伟分局建议区政府对这家企业采取
了关闭措施，让54户居民喝上了干净水。

辽阳市环保局宏伟分局从突出环境问题入手

把好事做实 把实事做好

中国妇女发展基
金会·百事公司母亲
水窖安全饮水项目总
结推进会近日在北京
召开。活动仪式上，
百事公司大中华区再
次向中国妇女发展基
金会捐赠了 130 万元
人民币，用于支持云南
鲁甸地震灾区的灾后
安全饮水重建项目。
本报记者王亚京摄

湖北省武汉市东西湖区近日举办了一场垃圾分类歌舞文艺晚会，宣传垃
圾分类有关知识。 丁珮 徐萍 袁伟摄

淄博整治化工异味
引进先进技术监测，设立前哨站联动监管

公示时间：2014 年 10月 27日~11月 2日
举报电话：010-67118932
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